

LES GRÈBES

Les grèbes sont des oiseaux aquatiques. Il existe plusieurs espèces de grèbes, dont 5 en France. Deux espèces, de taille variable, sont présentes sur ce tableau : le grèbe à cou noir (photo n° 1) et le grèbe huppé (photo n° 2).

Les caractéristiques anatomiques et comportementales des grèbes sont spécifiques : leurs pattes sont palmées, très à l'arrière du corps, ce qui en font d'excellents plongeurs et leur permet une propulsion très rapide sous l'eau ; la forme et la taille de leur bec varient selon les espèces, mais il est très effilé pour attraper sous l'eau la nourriture, essentiellement composée de poissons (photos n° 3 et n° 4) et de petits invertébrés (mollusques, crustacés, insectes).

LE GRÈBE HUPPÉ

Présentation :

C'est le plus grand des grèbes (photo n° 2) : il pèse de 700 à 1160 grammes pour une envergure comprise entre 73 et 86 centimètres. C'est un oiseau élancé à l'allure gracieuse.

Au printemps, à la saison des amours, le plumage des grèbes huppés revêt ses plus belles couleurs : dessous blanc brillant, long cou blanc devant et brun foncé derrière, tête triangulaire ornée d'une collerette de plumes en forme d'éventail et d'une crête huppée, - à l'origine de son nom -, encadrant des joues blanches. Les couleurs rousse et noire lui confèrent une grande élégance. Son bec est rosâtre et pointu ; l'iris de ses yeux tire sur le rouge foncé.

La parade nuptiale :

Elle est magnifique et spectaculaire (photo n° 2) ; en février/mars, les couples se forment et leurs danses sont dignes du Bolchoï : les partenaires se rapprochent (photo n° 5), se font face, cou tendu, ouvrent leur collerette, se saluent avec d'élégants mouvements de tête (photo n° 6), tout en émettant une série de caquètements. Ensuite, ils s'éloignent brutalement (photos n° 7 et n° 7 bis) et se rapprochent en prenant des postures du chat (ailes déployées en forme de bouclier, plumes hérissées), avant de plonger et de remonter avec des débris végétaux dans le bec qu'ils s'offrent mutuellement en se dressant verticalement, poitrine contre poitrine (photo n° 8). Ces parades renforcent les liens entre les partenaires et contribuent à la formation du couple.

Reproduction et nidification :

Après cette parade, le couple de grèbes construit sur l'eau, près des rives, dans des roseaux ou des joncs, un nid en forme de plate-forme constitué de différents végétaux (photo n° 9) et s'accouple (photo n° 10). La femelle pond 3 à 5 œufs couvés pendant 25 à 29 jours. Le mâle et la femelle se relaient toutes les 3 heures pour assurer l'incubation tout en repoussant les concurrents (photo n° 11). Les poussins naissent avec un duvet gris rayé de gris brun foncé sur le dos, alors que le cou est rayé blanc et noir. Au niveau de la tête apparaissent 3 taches de peau nue qui, en se gonflant de sang, deviennent rouges : ils ressemblent alors à des feux rouges ! Les jeunes sont nidifuges : au fur et à mesure des éclosions, ils montent sur le dos des parents (photo n° 13) et le nid est définitivement abandonné après l'arrivée du dernier poussin. Ils resteront sous les ailes des parents remontées en forme de toit pendant environ 2 à 3 semaines (photo n° 14). Chaque parent assure le nourrissage successivement pendant 2 heures, et les poussins changent ainsi de porteur ! Ils deviennent indépendants et peuvent prendre leur envol après 2 ou 3 mois.

Distribution :

Le grèbe huppé est très présent dans les milieux aquatiques offrant des conditions propices à sa survie et à sa reproduction. Quelques individus sont présents sur les étangs de Milly et sur le plan d'eau du Canada, à Beauvais. Pour se nourrir, il plonge une trentaine de secondes pour réapparaître 10 à 20 mètres plus loin ; il peut atteindre des profondeurs de 40 mètres.

LE GRÈBE À COU NOIR

Il est plus petit, plus rare en France et plus sociable que le grèbe huppé.

Il mesure de 28 à 34 centimètres pour un poids de 210 à 400 grammes.

En période nuptiale, son plumage est magnifique : le cou, la poitrine et les parties supérieures sont noirs tandis que les flancs sont roux (photo n° 15).

La tête est remarquable, avec les plumes noires érectiles de sa calotte bombée, et surtout les plumes dorées allongées en éventail à l'arrière de l'œil rouge vif. Le bec noir a un aspect retroussé.

